
Ayer se aprobó por amplio margen. Además se inició discusión para reducir la dieta parlamentaria.

Seremi del  
Deporte es la 
primera baja  
en equipo de 
Giacaman: 
renunció para  
ser candidato  
a alcalde por  
San Pedro
DEPORTES PÁG. 14
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Mundo ecuménico 
apoya demandas 
sociales y pide fin  
de la violencia
CIUDAD PÁG. 8

Demandas de camioneros incluyen solicitudes de financiamiento, 
pago a proveedores, peajes y políticas antidumping, entre otras.

Transportistas de carga hacen advertencia  
y esperan no tener que irse a paroManeje con cuidado: 

en Concepción hay 28 
cruces sin semáforo

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

1 hora
se mantuvieron estaciona-
dos decenas de camiones 
en la ruta a Talcahuano.

Peajes
diferenciados son un punto 
clave en sus demandas, por 
el gravamen que implican.CIUDAD PÁG. 6
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Con jornada de 40 horas 
partieron iniciativas para  
intentar salir de la crisis

MIENTRAS, EN CONCEPCIÓN Y LAS PRINCIPALES CIUDADES DEL PAÍS, CIUDADANÍA SIGUIÓ MARCHANDO PARA PEDIR REFORMAS
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Controlan 
intento de 
incendio 
tras saqueo 
en Tricot 
CIUDAD PÁG. 7



Opinión
2

Tendrá que nacer un nuevo Chile
Los hechos que hemos visto durante los últimos días en nues-

tro país, poniendo en el centro el descontento social y no en los 
actos delictuales, surgieron a raíz del alza en el precio del Metro, 
sin embargo, ¿fueron los 30 pesos en el valor del pasaje lo que 
desembocó esta gran crisis? Sin duda, no. 

Desde la sociedad civil e instituciones como el Pro-
grama de las Naciones Unidas para el Desarrollo 
(Pnud), se ha venido advirtiendo sobre las causas de 
esta situación desde hace años, sin embargo, esta explo-
sión ha sorprendido a todos. Autoridades oficialistas y de oposi-
ción han señalado que las marchas y protestas fueron de alguna 
manera sorpresivas, pero el Informe elaborado en 2018 por el 
Pnud, indica que Chile tiene una población que se está politizan-
do, que siente que debe estar activa y que ha reaccionado frente 
a diferentes dolores, logrando cambios pero no en la profundi-
dad necesaria. 

Como fundación, hemos apoyado la gestión municipal a través 
de la articulación del sector público, el privado y la comunidad, y 
nos hemos percatado que en muchos ámbitos tenemos dos Chi-
le(s). Hay municipios que disponen de un ingreso per cápita para 
gastar cercano a los 1,5 millones de pesos, mientras que otros, 
cuentan con menos de 100 mil pesos. 

Por esta razón, como organización deseamos continuar sien-
do, junto a otras entidades de la sociedad civil, un puente entre las 
autoridades y la ciudadanía, ya que también somos parte del pro-
blema y queremos cooperar a través de la experiencia con nues-

tro quehacer dentro de los territorios a los que la institucio-
nalidad ha dejado aislados o derechamente, abandonados. 

Hacemos un llamado a todos los sectores de la sociedad 
a generosamente hacer un “mea culpa” a nivel general, tan-

to del sector público, el privado, la academia, la sociedad civil, 
entre otros, sin dejar de reconocer que quienes más privilegios y 
poder han tenido hasta hoy son más responsables tanto del pro-
blema como de la solución. 

Las soluciones no vendrán de los esfuerzos individuales, sino 
que de grandes acuerdos que apunten al tema central: la inequi-
dad. Es vital generar espacios para el diálogo transversal y sin 
condiciones. La convocatoria es a encontrar soluciones estructu-
rales y concretas hacia un nuevo pacto social y una nueva carta 
fundamental suscrita en democracia y donde quepamos todos. 
Tendrá que nacer un nuevo Chile. 

 
Gonzalo Vial, Director Ejecutivo  
Fundación Huella Local

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

SANDRA CASTRO 
Directora ejecutiva Corporación Catim

Paulina Astroza @PaulinaAstrozaS: 
Me desespera no ver señales políticas para ir vislum-
brando el camino de salida #ChileDespierta

Democracia en duda 
  
Señora Directora: 

La violación de derechos humanos es 
evidente, las medidas totalitarias y anti-
democráticas impuestas por un gobier-
no, no son aceptables, disminuyen la de-
mocracia, la debilitan quebrando la re-
lación entre el pueblo y su estado, si no 
es el respeto de los derechos humanos la 
prueba de la democracia, entonces no 
será otra cosa. 

El Estado de Chile está agrediendo a 
los ciudadanos y está silenciando su voz, 
una vez más, somos víctimas del autori-
tarismo, de la fuerza y la violencia, esta-
mos frente a un gobierno ciego, sordo y 
mudo. 

Hoy los ciudadanos nos sentimos 
presos de las medidas represivas y vícti-
mas de una democracia menguada, que 
no otorga garantías en la vida social, que 
no respeta los derechos y libertades, de 
reunión, de tránsito y de manifestación. 

 
Bernardo Acuña Gallegos 
 
Programa rechazado  
  
Señora Directora: 

Lo que la Izquierda no consiguió a 
través de las elecciones pasadas, preten-
de conquistarlo, una vez más, por la vía 
de la insurrección. Luego de todas las 
medidas anunciadas se exige convocar 
a asamblea constituyente, no más AFP, 
Isapres, etc.  

¿No fue eso lo que los chilenos mayo-

ritariamente elegimos hace menos de dos 
años atrás? ¿Por qué el régimen democrá-
ticamente elegido tendría que aplicar un 
programa de gobierno que fue amplia-
mente rechazado? Queda en evidencia 
que la democracia tiene escaso valor en 
Chile. Para los mismos que la reclaman, 
sin duda, no tiene valor alguno; para los 
demás habitantes del país, pareciera que 
sólo tendrá costos.  

 
Ana María Díaz M. 

Agenda social 
  
Señora Directora: 

Para definir de manera sencilla econo-
mía, podemos decir que “es el estudio de 
la manera en que las sociedades utilizan 
los recursos escasos para producir mer-
cancías valiosas y distribuirlas entre los 
diferentes individuos”. Así, nos encontra-
mos frente a dos ideas claves: los bienes 
son escasos y la sociedad debe utilizarlos 
eficientemente. Esta reflexión base de la 

teoría económica nos debiese llevar a pensar 
si, como sociedad, estamos respondiendo de 
manera adecuada: ¿qué bienes se produci-
rán? ¿cómo se producirán? ¿para quién se 
producirán? 

Frente al anuncio de una agenda social 
por parte del gobierno, se debe buscar res-
ponder algunas preguntas: ¿quién recoge los 
frutos de la actividad económica? ¿es equita-
tiva la distribución de renta y riqueza? 
¿cómo se distribuye el ingreso de un país en-
tre los hogares? No son cuestiones triviales ni 

de fácil respuesta, pero sin duda todos 
debemos apoyar y llegar a un gran 
acuerdo de qué sociedad queremos 
para desarrollarnos y crecer.  

El Estado tiene el enorme desafío de 
ayudar a redistribuir de forma equitati-
va los recursos que se generan garanti-
zando el beneficio y cuidado de todos 
sus ciudadanos. De esta manera, se 
plantearon anuncios que dan espacio 
para la reflexión y el diálogo frente a dis-
cusiones complejas. Son ámbitos de tan 
difícil solución que este año el Premio 
Nobel de Economía 2019 fue otorgado a 
los economistas Abhijit Banerjee, 
Esther Duflo y Michael Kremer por sus 
contribuciones al estudio del combate 
a la pobreza. Buscaron evaluar el efecto 
de la educación, los servicios de salud y 
el emprendimiento en el combate a la 
pobreza. 

Desde la academia debemos mejo-
rar el lenguaje, educar a nuestros jóve-
nes, evitar el desprecio hacia el otro y 
volver a la esencia de la solidaridad y 
sentido común de nuestro país. Los 
anuncios presidenciales se perciben 
como un buen comienzo, pero debere-
mos todos aportar a disminuir la desi-
gualdad y que la redistribución del in-
greso sea un norte que nos ayude como 
nación. Sobre todo, debemos relevar la 
importancia del diálogo como herra-
mienta de desarrollo. 

 
Luis Felipe Slier Muñoz 
Director de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián

Las imágenes que hemos visto 
estos días dan cuenta de la desi-
gualdad que observamos perma-
nentemente en nuestro trabajo con 
niños, familias y personas vulnera-
bles de nuestra región. El actual mo-
delo económico, que hace más ricos 
a unos en desmedro de otros, ha ge-
nerado una brecha que sólo nos ha 
distanciado y dividido.  

Esta profunda crisis, el desconten-
to que las personas manifiestan en las 
calles, también dejó en evidencia la 
falta de espacios de encuentro y de 
diálogo que hoy sufre el país entero. 
No han habido, hasta el momento, 
respuestas que permitan apaciguar 
los ánimos, que hagan que las perso-
nas tengan esperanza en un futuro 
mejor, donde prime la equidad y el 
respeto que todos merecemos.  

Hoy, sólo se ve a la clase política en-
frentarse: a quienes nos gobiernan 
culparse mutuamente y a quienes son 
su oposición hacer un intento de ob-

ración Catim, estamos dispuestos a 
contribuir desde nuestro trabajo dia-
rio a lograr este objetivo común, a ser 
más solidarios que nunca, a unirnos 
para trabajar con más fuerza en sa-
car adelante nuestra región, con la 
convicción de que podemos devolver 
la paz y la tranquilidad que tanto ne-
cesitamos. La recuperación social es 
una tarea de todos.  

Por lo mismo, la invitación es a 
despertar a ese Chile solidario, a 
ese Chile resiliente que saca lo me-
jor de sí frente a lo adverso, que 
deja a un lado las diferencias en pro 
de construir un mejor país, una 
mejor patria. Por esto, nos hemos 
organizado junto a una treintena 
de organizaciones de la Región del 
Bío Bío, en a una mesa donde le-
vantamos anhelos y demandas 
ciudadanas, para así  entregar pro-
puestas que nos permitan encon-
trar soluciones para el complejo 
momento que vivimos como país.

tener alguna ventaja, pero sólo silen-
cio a la hora de entregar respuestas a 
una ciudadanía que clama por un 
acuerdo social, que permita dar ga-
rantías que en Chile, todas las perso-
nas tendrán derecho a una vida me-
jor, a vivir en una sociedad más justa. 

Ahora es cuando más se necesita 
reflexión y pensar en qué país quere-
mos construir. Con altura de miras, 
diálogo, mirándonos a los ojos y lide-
razgos que no pretendan mezquin-
dades, sino aunar confianzas y cons-
truir un país que sea productivo y 
fructífero para todos. Como Corpo-

La invitación es a 
despertar a ese Chile 
solidario, a ese Chile 
resiliente que saca  
lo mejor de sí frente  
a lo adverso.

“Al vernos, giró y nos disparó. Puse la mano para tapar-
me la cara, pudo ser peor. Estábamos con un lente 
grande, claramente estábamos trabajando”. Lukas 
Jara, fotógrafo de prensa herido por un perdigón.

Un país  
para todos

 “Lo que ha ocurrido (con los trabajadores de la 
prensa heridos por carabineros) son hechos muy 
lamentables. Estamos viendo qué pasó, ya que 
ustedes, al igual que nosotros, están haciendo su 
mejor esfuerzo. Este es un trabajo conjunto”. 
Carlos Huber, contraalmirante.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
l juez español, Balta-
zar Garzón, hombre 
reconocido en el país 
por haber detenido 
a Pinochet en Lon-
dres en 1998, de ma-

nera indirecta, dio a los líderes que 
tienen diferentes responsabilida-
des en el Chile en crisis, una voz de 
alerta. 

En efecto, de sus palabras se in-
terpreta que nadie que ejerza un li-
derazgo que beneficia o afecta a 
una sociedad específica está exen-
to de responsabilidades según las 
medidas que toma en el ejercicio 
del poder. En la grave situación 
que se encuentra Chile en estos 
días, todas y todos los líderes na-
cionales deberían considerar que 
los habitantes del país ejercen un 
mayor control ciudadano al mane-
jar instantáneamente la informa-
ción que se va generando cada día. 
En ese contexto, los líderes tienen 
la obligación de difundir informa-
ción de manera responsable y no 
permitirse contribuir a la prolife-
ración y distribución de informa-
ción falsa o sin verificar, como se 
ha visto en estos días.  

Es una paradoja constatar que 
dadas las características de la eco-
nomía chilena fue posible instalar 
en manos de todos los ciudadanos 
y ciudadanas un pequeño pero po-
deroso dispositivo tecnológico, 
como es el teléfono celular, con el 
que registran y transmiten hacia 
miles de otras personas lo que está 
sucediendo a cada instante y en 
tiempo real. Así, por ejemplo, he-
mos asistido a una enorme canti-

dad de información instantánea 
que proviene de medios oficiales, 
como las palabras del ministro Fon-
taine y que encendieron la mecha, 
hasta imágenes que muestran abu-
sos, violencia desmedida, pasivi-
dad de las fuerzas que deberían ga-
rantizar el orden y tantas otras. 

De los hechos registrados, los de-
más constatan los esfuerzos de los 
diferentes liderazgos en pos de en-
contrar reales soluciones que per-
mitan terminar con los dolorosos 
hechos que han venido sucediendo 
en los últimos días. Ello porque las 
comunidades se percatan de lo que 
sucede, se transmiten entre ellas lo 
que ocurre y todos se van forman-
do un juicio de valor respecto del ac-
cionar de quienes los dirigen en di-
ferentes ámbitos del poder.  

Pero incluso más: hoy es tanta la 
responsabilidad de entregar ade-
cuadamente la información que se 
produce en situaciones de crisis 
como la que vivimos que medios no 
oficiales y oficiales revisan qué es 
cierto y qué se inventa, como por 
ejemplo lo realizado por un conno-
tado diario nacional en el denomi-
nado fact checking (algo así como 
comprobación de los hechos). 

Lo anterior, entonces, nos hace 
realizar un llamado a fin de que to-
das y todos los líderes de la socie-
dad civil chilena actúen responsa-
blemente con sus acciones y pala-
bras en relación con aquello que 
las grandes mayorías del país re-
claman.

Lo anterior, entonces, 

nos hace realizar un 

llamado a fin de que 

todas y todos los 

líderes de la sociedad 

civil chilena actúen 

responsablemente con 

sus acciones y 

palabras en relación 

con aquello que las 

grandes mayorías del 

país reclaman.

EN EL TINTERO

XVIII, cuando tuvo lugar la se-
gunda gran pandemia que asoló 
el continente europeo. 

Como era de esperar, había 
una cepa común, la investiga-
ción ha revelado que la bacteria 
se diversificó en múltiples grupos 
a lo largo de los años, en la este-
pa rusa que prevaleció en las pri-
meras etapas de la segunda pan-
demia. La bacteria pudo sobre-

vivir en huéspedes, como 
las ratas, y evolucionó 

en diversas cepas 
que fueron las cau-

santes de las epide-
mias a lo largo del tiem-

po. No se han hallado des-
cendientes modernos de este 
linaje de la Yersinia pestis, lo que 
sugiere que muy probablemen-
te acabaron extinguiéndose. 

También puede ser que estén 
esperando un momento propicio 
para dejarse caer, aprovechan do 
los nuevos ambientes del calenta-
miento global, por si hiciera falta 
otro poco de infortunio. 

 
PROCOPIO

Nada sale de  
ninguna parte

MEJOR

Un grupo de investigadores 
del Instituto Max Planck para la 
Ciencia de la Historia Humana 
acaba de publicar en la revista 
Nature los resultados de un estu-
dio sobre los orígenes de la cepa 
de Yersinia pestis, causante de la 
segunda gran epidemia de peste 
negra que acabó, en el siglo XIV, 
con gran parte de la población 
europea. Estos microorganis-
mos macro mortales ya 
habían hecho una fa-
tal pasada entre los 
años 541 y 750. 

Ante tamaño de-
sastre, es perfectamente 
explicable que los científicos 
se hayan planteado la pregunta 
básica; de donde salieron estos bi-
chos detestables, que dejaron 
pueblos completos vacíos, lleván-
dose por delante casi la mitad de 
la población y que siguieron apa-
reciendo en brotes devastadores 
que causaron millones de muer-
tos hasta el siglo XIX. La idea era 
recrear una especie de “árbol ge-
nealógico” genético de la bacteria 
de la peste entre los siglos XIV al 
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CÁMARA SESIONARÁ HOY, MAÑANA Y DURANTE LA SEMANA DISTRITAL 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Tras el estallido social, con la 
ciudadanía en las calles, el Con-
greso ha tenido que ponerse el 
overol. Tanto así, que durante 
la jornada de ayer, la Cámara de 
Diputados acordó sesionar hoy, 
mañana e, incluso, la semana 
distrital que iniciaba este el lu-
nes 28 de octubre. 

Lo anterior, con el objetivo 
de ir avanzando en iniciativas 
que van en directo beneficio 
de quienes hoy se encuentran 
manifestando, de hecho, ayer 
se dio un importante paso para 
la aprobación del proyecto de 
ley que reduce la jornada labo-
ral en 40 horas. Sin embargo, 
también se debaten algunas 
iniciativas de la agenda social 
impulsada por el Presidente 
Sebastián Piñera. 

 
Investigación 

Pero eso no es todo. A pro-
pósito de las declaraciones de 
algunos representantes del 
Congreso, relacionadas con la 
falta de atención que el Ejecu-
tivo ha puesto al respeto por 
los Derechos Humanos, se 
aprobó la creación de una co-
misión investigadora que esta-
rá encargada de fiscalizar los 
actos de los Ministerios del In-
terior y de Defensa. 

Dentro de los puntos a fisca-
lizar, se encuentran las muertes 
de civiles provocadas por fun-
cionarios de las Fuerzas Arma-
das y de Orden; las torturas, 
apremios ilegítimos y tratos 
inhumanos, crueles y degra-
dantes dirigidos contra civiles 
bajo el estado de emergencia. 

Además, “se pretende inda-
gar en la legalidad, proporcio-
nalidad y alcance de las priva-
ciones y restricciones de liber-

Así avanzan las iniciativas legislativas 
para intentar salir de la crisis
Aunque no fue parte de la agenda social impulsada por el Presidente Piñera, ayer se aprobó en general el 
proyecto que reduce en 40 horas la jornada laboral, hecho que fue destacado por los legisladores como 
una buena señal a la ciudadanía. Ya se debate, además, la reducción de la dieta parlamentaria.

tad de civiles practicadas por 
funcionarios de las Fuerzas de 
Orden y Seguridad y de las Fuer-
zas Armadas, particularmen-
te, detenciones”, se informó 
desde la Cámara. 

Además, tal y como ocurrió 

en la comisión de Derechos Hu-
manos del Senado, este lunes 28 
de octubre la misma instancia 
de la Cámara, invitará al minis-
tro de Defensa y al general di-
rector de Carabineros para 
ahondar en las cifras de perso-

nas fallecidas por la actuación 
de agentes del Estado. 

Junto con lo anterior, duran-
te esta jornada, se debería votar 
en sala el proyecto de ley que 
crea un seguro de salud para la 
clase media a través de una co-

bertura financiera especial en la 
modalidad de atención de li-
bre elección de Fonasa. Mien-
tras en la comisión de Trabajo, 
se abordará la iniciativa que 
mejora el sistema de pensiones 
solidarias y de capitalización 

individual, parte de las medidas 
anunciadas por el Jefe de Esta-
do la noche del martes. 

 
Un primer paso 

No obstante, como ya está 
dicho, uno de los hechos más 

FOTOS: AGENCIA UNO

“Esto también ha sido 
por la presión que ha 
existido en las calles”. 
Félix González, diputado 
PEV.

“La gente quiere cambios 
estructurales, pero también 
que se mejoren sus 
condiciones de vida”. 
Manuel Monsalve, diputado PS.

“Es necesario mejorar la 
calidad de vida de los 
chilenos, su salud mental y 
el tiempo familiar”. 
Francesca Muñoz, diputada RN.
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destacados de la jornada fue la 
aprobación la idea de legislar 
la iniciativa que disminuye la 
jornada laboral en 40 horas, 
con el apoyo de 88 diputados 
(24 votaron en contra y hubo 
27 abstenciones). 

“Por cierto, esto también ha 
sido por la presión que ha exis-
tido en las calles, esto se sintió 
en la Cámara”, dijo el diputado 
del PEV, Félix González. 

El también representante 
del Frente Amplio (FA), expli-
có que la iniciativa debió vol-
ver a la comisión de Trabajo 
de la Cámara, debido a 25 in-
dicaciones impulsadas por el 
oficialismo. 

“Lo que quieren ellos es des-
virtuar el proyecto de ley. Sin 
embargo, por la contundencia 
de la votación, no tenemos nin-
guna duda que la Cámara va a 
terminar aprobando y espera-
mos que el Senado también le 
dé su aprobación, ojalá la pró-
ximas semana”, manifestó. 

El jefe de la bancada de dipu-
tados socialistas, Manuel Mon-
salve, dijo que “esta es una señal 
para las demandas de la ciuda-
danía” e, insistió, en que las me-
didas anunciadas por el Presi-
dente Piñera “son suficientes”. 

“La gente quiere cambios es-
tructurales, pero también que 
se mejoren sus condiciones de 
vida y este proyecto va en esa di-
rección. Esperemos que el go-
bierno cambie de opinión y lla-
me a sus parlamentarios a res-
paldar este proyecto”, sostuvo. 

En tanto, el representante del 

por mi voto a favor de esta ini-
ciativa, esto es algo que desde 
agosto lo he venido señalando, 
es necesario mejorar la calidad 
de vida de los chilenos, mejorar 
su salud mental y, sobre todo, el 
tiempo familiar”. 

 
Rebaja en la dieta 

Otra iniciativa que ha dado 
que hablar es la rebaja de la die-
ta parlamentaria y reducción 
en el número de representantes 
en el Congreso. Lo anterior, 
considerando que la primera 
ha sido impulsada por diputa-
dos del FA hace cinco año, en 
particular Giorgio Jackson y Ga-
briel Boric, pero nunca había 
encontrado el apoyo necesario. 

De hecho, durante la tarde 
del miércoles, explicó el diputa-
do González, lo que se aprobó 
fue la fusión de las dos iniciati-
vas y, por ello, algunos represen-
tante del FA figuran rechazan-
do la inicitiva. 

González dijo que el conglo-
merado ha sido principal im-
pulsor del proyecto, justamen-
te, por los reclamos que hoy tie-
nen a la ciudadanía en el calle. 
Agregó que tampoco están en 
contra de la reducción de re-
presentantes, pero la Cámara 
debe ser el reflejo de la sociedad 
y, en ese sentido, debe contar 
mayor representación. Dijo que 
si el objetivo es reducir el núme-
ro de congresistas, el camino 
es eliminar el Senado.
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La Cámara aprobó una 
comisión Investigadora 
encargada de fiscalizar 
los actos de Gobierno, 
en particular de los 
Ministerios del Interior 
y de Defensa. 

Comisión 
investigadora

El senador Alejandro 
Navarro pidió tramitar 
urgente un proyecto de 
Asamblea 
Constituyente 
presentado el 2012”.

Asamblea 
Constituyente

Tres consejeros renuncian para 
apuntar a las municipales

Esta noche se cumple el 
plazo para los consejeros 
regionales (core) con pre-
tensiones electorales en 
2020 renuncien a sus car-
gos y en Bío Bío es un hecho 
que serán tres los represen-
tantes que darán un paso al 
costado: Leocán Portus (In-
dep.), Ivonne Rivas (DC) y 
Javier Guíñez (DC). 

El primero de los men-
cionados, recalcó que ofi-
cializó su renuncia al Core 
para participar de una pri-
maria en Talcahuano que 
defina al candidato a alcal-
de de la oposición. “No sería 
aconsejable un escenario 
diferente, considerando los 
hechos que afectan hoy al 
país”, comentó. 

Actualmente, Portus no 
milita en ninguna tienda, 
por ello está en conversa-
ciones para competir apo-
yado por un partido. 

Y mientras Ivonne Rivas 
apunta a la municipalidad 
de Tomé, donde ya ejerció 
como alcaldesa durante 
cuatro años, Javier Guíñez 

espera competir por la al-
caldía de San Pedro de la 
Paz. Este último fue conce-
jal de la comuna y en la úl-
tima elección municipal lu-
chó voto a voto su opción 
con el actual alcalde, Audi-
to Retamal (PPD). 

Los eventuales reempla-

zos de los cores renuncia-
dos son Jaime Peñaillillo (ex 
edil de Talcahuano), Eduar-
do Salas ( fue consejero en la 
anterior composición del 
Core) y Freddy Neira, quien 
fue jefe de la División de Ad-
ministración y Finanzas del 
Gobierno Regional.
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LEOCÁN PORTUS renunció para ser parte de la primaria 
de la oposición en Talcahuano, sostuvo.

Distrito 20, Jaime Tohá (PS), 
hizo un llamado a los empresa-
rios a que “enfrenten con senti-
do de país, con la intención de 
comprender que una economía 
desarrollada sólo puede des-
cansar sobre la base de un tra-
bajo digno, con salarios apro-
piados, con horas de trabajo 
que sean adecuadas y, sobre 
todo, con una relación empre-
sa-sindicatos que este a la altu-
ra de lo que sucede en países de-
sarrollados”. 

 
“No debe sorprender” 

Una de las parlamentarias 
del oficialismo que apoyó y votó 
a favor de este proyecto fue la 
diputada del Distrito 20, Fran-
cesca Muñoz (RN). 

“Nadie se debe sorprender 

UNAS 30 MIL PERSONAS marcharon ayer en forma pacífica por calle O’Higgins pidiendo 
mayores reformas sociales. 
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Maneje con cuidado: en Concepción 
hay 28 cruces sin semáforos 

POR DAÑOS PROVOCADOS POR VÁNDALOS TRAS PROTESTAS

Después de las multitudinarias ma-
nifestaciones pacíficas para exigir ma-
yores cambios sociales, pequeños gru-
pos vandálicos han seguido perpe-
trando daños en comercios y 
mobiliario urbano. Y entre estos últi-
mos, hay un elemento estratégico para 
la seguridad vial: la señalética y los se-
máforos, cuya ausencia ha gatillado 
múltiples accidentes en los últimos 
días. Y si bien hasta ahora no han sido 
graves, se hace necesario recomen-
dar a conductores y peatones redoblar 
las precauciones. 

De los 350 semáforos existentes en 
el Gran Concepción que están conec-
tados Unidad Operativa de Control 
de Tránsito, Uoct, hay 32 interseccio-
nes que, actualmente, no están funcio-
nando, es decir, un poco más de 100 se-
máforos inutilizados. 

El seremi de Transportes, Jaime Ara-
vena, detalló que sólo en Concepción 
se contabilizan 28 intersecciones que 
están dañadas, tres en Coronel y una 
en Tomé, cifras que destacó, son diná-
micas, porque va en aumento. 

En los últimos días, explicó, han 
realizado algunas reparaciones par-
ciales, por ejemplo, de lámparas con 
alguna rotura, que a pesar del daño 
permite al semáforo seguir funcio-
nando. Pero eso no aplica cuando la 
destrucción es mayor, como postes 
tumbados o cortes de cables. 

Aravena recordó que en los prime-
ros días de protesta habían 31 inter-
secciones dañadas, los equipos de 
mantención lograron reparar 18, pero 
a la brevedad nuevamente fueron des-

Inversión para repararlos sería millonaria, sobre $60 millones 
por cada punto que deba ser construido desde cero.

malizan, por ejemplo, en el caso de Tal-
cahuano y Hualqui, que incluye 14 sa-
lidas, parten a las 06:30 horas y conclu-
yen a las 20:12 horas. En el sentido 
contrario del viaje, se contemplan 13 
servicios, que inician a las 06:25 horas 
y concluyen a las 21:56 horas. 

Coronel-Concepción contabiliza 
un total de 29 viajes que inician a las 
06:15 horas y terminan a las 20:50 ho-
ras. En tanto, en el sentido Concepción 
Coronel tienen a disposición de la co-
munidad 29 salidas desde las 06:15 
horas y hasta las 21:35 horas. 

El llamado Corto Laja, que funcio-
na desde Talcahuano a Laja tiene tres 
servicios a las 07:00, 14:30 y 20:12 ho-
ras y en el sentido Laja Talcahuano a 
las 06:38, 10:55 y 20:34 horas. Sin em-
bargo, debido al toque de queda el úl-
timo servicio desde Laja se adelantó 
a las 20:00 horas.  
 
Carriel sur 

El aeropuerto está funcionando a 
un 100% de su capacidad operativa, 
así lo aseguró el seremi de Obras Pú-
blicas, Daniel Escobar. “Hoy (ayer) 
hemos tenido un aumento de los 
vuelos y una disminución de las can-
celaciones. El martes, por ejemplo, de 
los 18 vuelos sólo el 61% operó con 
normalidad, el miércoles esa cifra 
aumentó a un 77% y ahora tenemos 
cerca de un 90%, cifra que si bien 
puede variar es muy superior a la del 
domingo, donde el 29% de los vuelos 
operó y el resto fue cancelado”. 

Por tanto, según Escobar, es evi-
dente que el transporte aéreo tien-
de a normalizarse. Eso sí, explicó 
que las reprogramaciones de vuelos 
dependen única y exclusivamente 
de las aerolíneas. 

Agregó que su cartera permanente-
mente está realizando chequeos de la 
infraestructura aeroportuaria, tanto 
en la red primaria como secundaria de 
los terminales aéreo portuarios.
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do”, dijo y agregó que la inversión 
será muy alta. 

La falta de semáforos se notará aún 
más de noche, especialmente, ahora 
que la circulación está permitida has-
ta las 23:00 horas, según nuevo toque 
de queda. En ese sentido el seremi re-
comendó el autocuidado de los auto-
movilistas, pues debido al estado de 
excepción no pueden disponer de Ca-
rabineros para dirigir el tránsito. “Es 
importante volver a la normalidad lo 
antes posible ”, comentó. 

 En cuanto a las líneas de locomo-
ción colectiva licitada en el Gran Con-
cepción, el seremi aseguró que están 
circulando las 36 líneas existentes, 
siendo su última recorrido a las 20:00 
horas, de tal manera, de facilitar el 
traslado de los conductores a sus vi-
viendas antes del toque de queda. 

 
Biotrén 

Desde Fesur indicaron que con la 
reducción del horario del toque de 
queda, los servicios de Biotrén se nor-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Gendarmería informó que destituyó al fun-
cionario que fue formalizado por participar en 
saqueos producidos en la comuna de Coronel. 

De acuerdo a la institución carcelaria recha-
zó categóricamente lo ocurrido, asegurando 

que no avalarán actos apartados de la probi-
dad administrativa, los que deben ser investi-
gados y sancionados en respuesta al plan an-
ticorrupción impulsado por Gendarmería en 
conjunto con el Ministerio Público.

Gendarmería destituye a funcionario detenido por saqueos
FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Presentan tres recursos de amparo en 
contra de contraalmirante Carlos Huber

mentando un uso ilegal de las facul-
tades que otorga el estado de emer-
gencia al aplicar la medida del toque 
de queda, restringiendo indebida-
mente la libertad ambulatoria de 
las personas y solicitando a la Cor-
te que ordene cesar con la aplica-
ción ilegítima del toque de queda. 

Ante esto, el propio Carlos Huber 
expresó que tenía conocimiento 
de estas acciones legales y que to-

Al menos tres acciones judi-
ciales se han presentando en las 
últimas horas en contra del Jefe 
de la Defensa Nacional en la Pro-
vincia de Concepción, contraal-
mirante Carlos Huber. 

Se trata de recursos de amparo 
que alegan vulneración de garantías 
constitucionales por parte de los 
habitantes de la Provincia de Con-
cepción, puesto que se está argu-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

das las determinaciones que ha to-
mado se encuentran dentro de su 
facultad. “Yo tengo la facultad para 
establecer el toque de queda para 
el resguardo de la ciudadanía, esa 
es mi misión, restablecer el orden 
público a la brevedad posible, cui-
dar los bienes públicos y privados, 
además de las personas de bien 
que quieren volver a la tranquilidad 
lo antes posible”, aseguró.

truidos. “Por lo tanto, hay que esperar 
volver a la normalidad para que, efec-
tivamente, los equipos de manten-
ción puedan evaluar y reparar”. 

Detalló que dependiendo el grado 
de daño las reparaciones pueden to-
mar un día y hasta una semana. “Una 
intersección nueva podría costar 
más de $60 millones; reparar un con-
trolador (casetas que se ubican a un 
costado del semáforo) cuesta $5 mi-
llones; un farol quebrado $1 millón 
y $6 millones por semáforo daña-
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Por la parte posterior exte-
rior del Juzgado de Garantía 
de Concepción y sin enfren-
tar a la prensa, se retiró el 
sargento del Ejército Héctor 
Herrera Villa, tras ser forma-
lizado por apremios ilegíti-
mos en contra de una perso-
na de 50 años. 

Los hechos se remontan a 
la tarde del martes, cuando la 
patrulla que comandaba He-
rrera detectó a un grupo de 
personas que incumplía el 
toque de queda en el sector 
de la Remodelación Paicaví, 
entre quienes se encontraba 
Gastón Santibáñez Palome-
ra, quien se trasladaba desde 
su trabajo a su hogar, cuando 
es fiscalizado por la patrulla 
y es ahí que recibe un dispa-
ro en su muslo. La víctima, se-
gún el relato de la Fiscalía no 
portaba armas ni otros ele-
mentos. 

Además, en la audiencia se 
expuso que el efectivo pre-
senta tres condenas previas 
por lesiones leves y cuaside-
lito de lesiones graves. 

En tanto, la defensa duran-
te la audiencia argumentó 
que no existieron anteceden-
tes para fundamentar la exis-
tencia del delito y pidió no 
criminalizar a quienes deben 
hacer cumplir el ordena-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

miento jurídico. 
Finalmente, el juez Carlos 

Aguayo estimó que Héctor 
Herrera se ajustó a los proto-
colos y que no puede esti-
marse que hubo un abuso de 
su posición, ni hubo abuso 
ni intención de lesionar, por 
lo que no se dan los presu-
puestos básicos para la exis-
tencia del delito. 

“En los videos presentados 
como prueba se pudo obser-
var de manera clara que la 
víctima desobedece las ins-
trucciones y órdenes de fun-
cionarios militares que con-
trolaban el toque de queda, 
acercándose al militar for-
malizado, no deteniendo su 
marcha ni recostándose en 
el suelo como se le exigió y es, 
en esas circunstancias, que se 
produjo el disparo”, explicó el 
magistrado. 

El fiscal de la causa, Jorge 
Lorca indicó que “no se pue-
den permitir actos en donde 
los agentes del Estado haga 

QUINTO COMUNICADOR LOCAL HERIDO EN MANIFESTACIONES

“Me dolía todo y sentía ardor 
en el pecho. Metí la mano den-
tro de la polera y pude extraer 
un trozo que se había enterra-
do en medio y mi lado derecho 
sangraba bastante. La camise-
ta era blanca, por lo que todo se 
veía muy dramático”. Así re-
cuerda el ataque del que fue víc-
tima el periodista Fernando Ve-
negas en la tarde del martes 23 
de octubre, cuando desarrolla-
ba un proceso de documenta-
ción de las movilizaciones en el 
centro de Concepción. 

El profesor de la carrera de 
Periodismo de la Universidad 
de Concepción recibió balín de 
goma por parte de un funcio-
nario de Carabineros en la es-
quina de Castellón con 
O’Higgins y se convirtió en el 
quinto profesional de las co-
municaciones que resultó he-
rido tras cubrir las manifesta-
ciones en la Región del Bío Bío. 

“Había una distancia de 
siete metros entre el carabi-
nero y yo. Y recuerdo perfec-
tamente que él disparó hacia 
mí, pues nos vimos de frente. 
Él sabía que estaba registran-
do con mi cámara. Es más, yo 
tenía la cámara en mis ma-
nos cuando ocurrió el inci-
dente, el cual se dio cuando 
me protegía del chorro de un 
carro lanza aguas. Fue un par 
de segundos cuando hice un 
movimiento para proteger-
me y sentí el golpe de la bala 

riodo largo de adormecimien-
to de la gente. Y aunque sien-
to que efectivamente hubo 
progreso en estos años, creo 
que las brechas y las injusti-
cias sociales se fueron acre-
centando bastante. En ese sen-
tido, creo que la labor que ha 
cumplido el periodismo -a tra-
vés de las denuncias-, le han 
permitido a la ciudadanía en-
tender los abuso o algunos te-
mas de corrupción que han ve-
nido de una clase política a la 
que se le dio cierta confianza 
para gobernar. Se han dado 
tantos casos, que la gente ex-
plotó. El tema es que si nos 
centramos sólo en el Bío Bío, 
podemos ver que las mayoría 
de las protestas son pacíficas y 
con propuestas bastante lla-
mativas”. 

Como ya se mencionó, esta 
no es la única agresión recibi-
da por un profesional de las 
comunicaciones en seis días 
de protestas en Bío Bío. 

Además de la situación de 
Venegas, están los casos del Ale-
jandro Torres (camarógrafo de 
Mega, herido por un proyectil 
en su ojo izquierdo), Lukas Jara 
( fotógrafo de Diario Concep-
ción que recibió un perdigón 
en su mano izquierda), Jasna 
Núñez (reportera gráfica de Sa-
bes.cl, quien fue empujada por 
un grupo de Carabineros a ca-
ballo) y Juan González (comu-
nicador audiovisual de la agen-
cia Reuters, impactado con dos 
perdigones en su dorso).

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

de goma”, rememora. 
El docente, además, resal-

tó el ambiente tranquilo y 
sin discordias que había en la 
protesta que estaba captan-
do antes de la intervención 
de uniformados. 

“Todas las personas que es-
taban en el lugar donde se dio 
este ataque se estaban mani-
festando de forma pacífica. 
Nunca hubo un ejercicio de 
violencia física en contra de 
Carabineros. De hecho, la con-
signa que se gritaba en ese mo-
mento era contra la violencia. 
Incluso, habían personas con 
las manos arriba y arrodilladas 
frente a las dos formaciones de 
Fuerzas Especiales que llega-
ron a la calle Castellón. Esto úl-
timo es muy importante si 
consideramos que el funciona-
rio que disparó el balín de 
goma no tenía riesgo alguno. 
Acercarse a él contemplaba 
pasar dos formaciones de 
Fuerzas Especiales, el carro 
lanza aguas y las rejas que ha-
bían alrededor de ese grupo 
de Carabineros. Entonces, me 
cuesta mucho creer que él te-
nía su integridad física com-
prometida como para hacer 
uso de su arma”. 

Respecto a su percepción 
como testigo y cronista de este 
movimiento ciudadano, Vene-
gas precisó que “honestamen-
te, no pensé que me iba a tocar 
ver esto. Nací en dictadura, en 
1981 y, claro, después que vol-
vió la democracia hubo un pe-

Docente UdeC recibió 
impacto de balín de goma

POR APREMIOS ILEGÍTIMOS

Tribunal estimó que la actuación 
del efectivo se ajustó a los 
protocolos establecidos, por lo que 
se argumentó que no habrían 
existido vulneraciones.

Formalizan a militar 
por detención en 
Remodelación Paicaví: 
quedó libre
Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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uso excesivo de la fuerza y 
nos asiste en que en un Esta-
do de Derecho las Fuerzas 
Armadas no excedan sus 
atribuciones. No sé en qué 
momento un civil con una 
mochila puede atacar a un 
uniformado con una indu-
mentaria especializada”, ex-
presó. 

El defensor, Juan Ignacio 
Lafontaine, aseguró que el 
militar siempre cumplió los 
protocolos. “El arma tenía 
balines y existe una normati-
va al interior del Ejército para 
estas situaciones que los 
obliga a utilizar armas no le-
tales y la fuerza. No pode-
mos criminalizar cuando un 
representante del Estado 
hace uso racional de un ar-
mamento, lo que diferencia 
al Estado del un club de fút-
bol es que tiene el monopo-
lio de la fuerza”, explicó.

Emblemática tienda comercial del centro de 
Concepción sufrió saqueo y principio de incendio

Cuatro carros de Bomberos convocó el 
principio de incendio que afectó a la tienda 
Tricot de Concepción. 

Poco antes de las llamas, la tienda comer-
cial fue saqueada por un grupo de encapucha-
dos. Sin embargo, estas personas fueron re-
pelidas por un grupo de manifestantes y, pos-
teriormente, por funcionarios de Carabineros. 

“Fue un principio de incendio al interior de 
la tienda, producto de terceras personas. No-
sotros logramos evitar que el incendio se lo-
grara propagar al segundo piso y lograr su 
completa extinción al controlar los cuatro fo-
cos que se encontraron. Además, pudimos sa-
car a dos personas que estaban en el interior 
cuando trabajaba Bomberos”, explicó José 
Pedreros, comandante del Cuerpo de Bom-
beros de Concepción.
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Mundo ecuménico 
apoya demandas de 
movilización social

SE REUNIERON CON INTENDENTE SERGIO GIACAMAN

Representantes de la iglesia cató-
lica e iglesias evangélicas se reunie-
ron ayer con el intendente Sergio 
Giacaman, quien los invitó para que 
expusieran su postura ante la crisis 
social, que lleva una semana con la 
ciudadanía expresándose en las ca-
lles, pidiendo un país más justo. En 
la cita manifestaron su su respaldo 
a las demandas de la población, y 
consideraron que corresponde pe-
dir perdón para con los más pobre. 
Asimismo, hicieronun llamado para  
trabajar por la paz y encontrar solu-
ciones concretas. 

 
Demandas justas 

En este sentido, el arzobispo Fer-
nando Chomali fue enfático en acla-
rar que las demandas de las perso-
nas son tremendamente legítimas, 
ya que vivimos en una sociedad de 
mucha inequidad. 

“Este es un llamado muy fuerte a 
trabajar por la justicia, a trabajar 
por la paz y terminar con la herida 
que tiene el alma de Chile, el país 
está herido, hay personas que tie-
nen dificultad para tener salud, vi-
vienda y el pan de todos los días. Un 
país que crece económicamente y 
donde no se refleja en todos, es evi-
dentemente contradictorio, es muy 
doloroso e hiriente, llegó el mo-
mento en que todos nos pongamos 
la mano en el corazón y veamos la 
manera en que hemos contribuido 
a que esto acontezca”, indicó. 

Recalcó que no es posible que 
miles de jóvenes no puedan estu-
diar y que ancianos sean abandona-
dos. “El modelo neoliberal no fun-
cionó, fracasó y debemos buscar 
una nueva forma de relacionarnos 
entre nosotros”, afirmó. 

En tanto, desde el mundo evangé-
lico, el presidente de la coordina-
dora regional, Juan Marcos Godoy, 
señaló que desde su vereda, le hicie-
ron ver al intendente que apoyan 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Consideran que peticiones son 
totalmente legítimas, por las 
inequidades que se arrastran por 
décadas. No obstante, rechazan actos de 
violencia, independiente de la vereda de 
que vengan.

La autoridad eclesiástica comple-
mentó su postura al asegurar que, 
desde la iglesia, han estado muy 
conscientes de la situación que vive 
la Región. “Vengo hablando de esto 
desde hace ocho años, a través de 
mis cartas pastorales, rezando mu-
cho, porque nosotros no tenemos 
soluciones técnicas, pero tenemos el 
poder de la oración”.  

Agregó que dentro de estos días 
irá a conversar con las víctimas he-
ridas en el hospital, “incluidos los 
profesionales de la prensa”. 

En respuesta a los dichos de Cho-
mali, Giacaman explicó que “existen 
procedimientos que se tienen que 
respetar y en el caso que no se res-
peten se tomarán las medidas nece-
sarias. Restablecer el orden y segu-
ridad es algo que tenemos que hacer 
entre todos”. 

En esa línea, valoró las manifesta-
ciones mayormente pacíficas que 
se están llevando a cabo en Con-
cepción: “Esto nos permite ir cons-
truyendo la sociedad que nosotros 
queremos, ya que en el fondo en las 
personas que marchan, hay pro-
puestas, hay demandas que la clase 
política debe atender. Yo en mi labor 
de intendente, estoy absolutamen-
te disponible a poder acoger y dar 
respuesta a lo que la sociedad pide”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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totalmente las demandas sociales, 
ya que consideran que hay que “dar-
le rostro de misericordia a la econo-
mía de mercado”. De la misma for-
ma,  rechazan de plano la violencia, 
que se ha manifestado tanto por 
parte de minorías que protagoni-
zan actos vandálicos, como por par-
te de efectivos de fuerzas armadas 
y de orden que se han excedido en 
el uso de la fuerza. 

“Pedimos perdón por como la 
iglesia evangélica quizás no ha sido 
sensible y cercana a los pobres. 
Queremos enmendar el rumbo. 
Llamamos a ser pacificadores y 
constructores de la paz. Si la violen-
cia viene de un fusil o de alguien que 
tira una piedra, la desaprobamos”, 
sostuvo el pastor Godoy. 

El intendente Sergio Giacaman 
valoró los aportes, y reiteró que ellos 
tienen un rol activo de lo que esta-

mos viviendo como país. “Ellos en-
tienden que la única manera de sa-
lir de esto como sociedad es cons-
truir la solución. Por lo mismo están 
disponibles para colaborar en la 
construcción de un proceso de diá-
logo a nivel regional, por lo que les 
pedimos que con sus bases pue-
dan recoger las propuestas que la 
ciudadanía tiene”, recalcó. 

 
Apremios ilegítimos 

Consultado sobre las denuncias 
de apremios ilegítimos, el arzobis-
po Chomali comentó que son ina-
ceptables y se lo hará  ver al inten-
dente. Sin embargo, para él lo más 
importante son las demandas de 
fondo.  “Estamos en un proceso de 
sinceramiento, donde no podemos 
seguir permitiendo  que pocos ten-
gan mucho y muchos no lleguen a 
fin de mes”. 

Municipios piden 
que se entreguen 
soluciones

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

En una nueva reunión entre la 
Asociación de Municipios y el in-
tendente Sergio Giacaman, se va-
loró la presencia de Fuerzas Milita-
res en zonas conflictivas, pero se 
solicitó responder a las demandas 
de la población. 

Así lo aseguró su presidente y 
alcalde de San Pedro de la Paz, Au-
dito Retamal, quien indicó que “la 
presencia de las Fuerzas Armadas 
ha contribuido a calmar sectores 
conflictivos, pero se debe estable-
cer la estrategia de gobierno que 
permita satisfacer lo que solicitan 
las personas, a través de las mani-
festaciones pacíficas. El Presiden-
te Piñera tendrá la oportunidad 
de dar un giro mucho mayor y cam-
biar la estructura de la conduc-
ción del país, con las modificacio-
nes a instituciones y organismos”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La Seremi de Desarrollo Social 
y Familia informó que entregó a las 
Fuerzas de Orden, el protocolo 
especial para personas en situa-
ción de calle, a través del progra-
ma Noche Digna durante estas 
jornadas excepcionales. 

“Tenemos 866 personas en si-
tuación calle en la provincia de 
Concepción donde hay estado de 
emergencia, varios de ellos ya es-
tán en las residencias del Noche 
Digna como la Hospedería Rober-
to Paz, Hogar de Cristo y Esteban 
Gumucio. Aún hay cupos para 
quienes quieran dirigirse a estos 
dispositivos, durante estos días, 
afirmó el seremi Alberto Moraga.

Activan protocolos 
para personas en 
situación de calle 
por toque de queda
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IPC

Septiembre

Acumulada 12 meses

0,0%

2,3%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.014,95

COMMODITIES 

+2,13% Igpa 25.222,48 +1,87%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,66
H. de pescado (US$/Ton) 1.302 Petróleo(US$/libra)61,67

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM OCTUBRE

$49.229,00

$28.065,35
Dólar Observado $723,43 Euro  $807,64

Transportistas de carga 
hacen “advertencia”, 
pero se niegan a ir a paro

ESTACIONARON POR UNA HORA EN RUTA A TALCAHUANO

“Lo que hicimos hoy fue enviar 
una señal de advertencia a las auto-
ridades. Para que nos tomen en se-
rio, porque así como estamos no da 
para más. Pero también quiero de-
jar muy claro que los camioneros no 
hemos tenido la intención ni he-
mos hecho un acuerdo para hacer 
un paro. Sabemos perfectamente 
la responsabilidad que tenemos”. 

Así, Nelson Vergara Bórquez, se-
cretario general de la Asociación 
de Dueños de Camiones de la Re-
gión, contestó a los rumores de que 
los transportistas de carga estarían 
preparando un paro nacional. Ello, 
tras la manifestación de ayer en que 
cerca de 200 camiones fueron esta-
cionados en los alrededores de la ca-
lle Jaime Repullo, en Talcahuano. 

Según explicó Vergara, se trató 
de “una señal de advertencia” ante 
la falta de respuesta de sucesivos go-
biernos a las demandas de los trans-
portistas. El grado de desarrollo al-
canzado por la economía nacional, 
dice Vergara, “no se condice con la 
anarquía que existe en el transpor-
te de cargas” y “como no hay un or-
den congruente a los requerimien-
tos, ni una legislación donde los dis-
tintos modos sepan a que atenerse, 
la lucha por los espacios o la super-
posición de unos sobre otros es ya 
insostenible”. 

 
Petitorio de los camioneros 

Entre los problemas que enfren-
tan, el dirigente afirma que subsi-
diarias de compañías navieras, nin-
guna de las cuales posee camiones, 
cuentan con equipos de vendedores 
que recorren el país para captar fle-
tes por carretera. 

“La fórmula es muy simple: utili-
zando su vínculo con el comercio 
exterior chileno, ejerciendo posi-
ción dominante e integración verti-
cal, identifican al potencial cliente; 
y bajo el sólo argumento de una 
considerable rebaja a las tarifas 
existentes logran quedarse con los 
fletes. Mismos que, una vez adjudi-
cados, son ofrecidos a los camio-
neros a un 20 o 30% menos de lo que 
ellos cobran”. 

Vergara explica que sociedades 
carentes de camiones, “instalados” 
de manera formal o informal, reali-
zan el mismo trabajo especulativo 
descrito. Pero con una diferencia 
radical: nadie ni nada puede certi-
ficar que los fletes captados por 
ellos, vayan a ser cancelados a quie-
nes realmente los efectuaron. In-
cluso, es bastante común que se lle-
ven el flete y el IVA adicionado a la 
factura, o desaparezcan para más 

tarde reemerger en otro lugar. 
El dirigente agrega que es nece-

sario, entre otras medidas, “trans-
parentar el mercado del flete”, exi-
giendo que quienes participen en 
licitaciones u ofrezcan a las em-
presas realizar transporte por ca-
rretera, imperativamente, deban 
fijar las tarifas a partir de un estu-
dio de costos asociado a la tarea 
transportadora. 

Otra demanda de los transportis-
tas de carga se relaciona con las 
concesionarias de calles y caminos, 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Camioneros enviaron una “señal al Gobierno”, a raíz de un 
historial de demandas que incluyen financiamiento, pago a 
proveedores, peajes y políticas antidumping, entre otras.

que “ejercen bajo contratos con ven-
tajas exageradas”, como reajustes 
anuales, pasadas mínimas garanti-
zadas, cobros diferenciados por ho-
rario que en carretera llegan hasta 
a cuadruplicar en caso de camiones 
con carga sobre dimensionada. 

“Esa es una fórmula arcaica que 
no se justifica en un país atractivo 
para hacer negocios, políticamente 
estable y con seguridad jurídica. 
Menos, cuando para determinar la 
estructura original de tarifas no se 
previó que el aumento explosivo del 
parque automotriz harían innece-
sarias la “ventajas” originales”, dice 
Vergara. 

Además, las Pymes de transpor-
tistas deben aceptar el pago de sus 
servicios y productos “cuando al 
mandante se le antoja, y así lo afir-
mo, porque los 46 a 56 días - que por 
ahí alguna estadística afirma- casi 
podría decirse que son “aceptables” 
frente al desparpajo de quienes lo 
hacen mucho más allá de 100 días”. 

Vergara concluye: “Cuando un 
grupo de camioneros se manifiesta 
de manera pública, reivindicando 
determinados temas, que duda 
cabe: son los mismos de siempre y 
no resueltos, que vuelven a poner-
se en el tapete”.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Peajes
 Los cobros diferenciados por horario – normal, punta, congestión, saturación, de 
verano y fines de semana largo, en carretera-, llegan a cuadruplicar el valor del peaje 
corriente, afirman los camioneros.
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Informan sucursales BancoEstado y oficinas 
ServiEstado que se encuentran operativas

en Eleuterio Ramírez 439; Negre-
te en Ignacio Carrera Pinto 110; 
Laja en Balmaceda 271; Los Ánge-
les en Colón 140; Curanilahue en 
Ernesto Riquelme 774; Los Ála-
mos en Ignacio Carrera Pinto 675; 
Nacimiento en San Martín 368; 
Santa Juana en Yungay 134; y Hué-
pil en Diego Portales 258, entre 
otros. 

En cuanto a oficinas ServiEsta-
do, estas corresponden: en Con-
cepción, Chacabuco 70; Freire 

De acuerdo con la información 
hecha llegar por Banco Estado, 
las sucursales y oficinas ServiEs-
tado operativas en la Región, al día 
de jueves 24 de octubre son: Co-
llao Pasaje Coronel Toro 077; 
O’Higgins 486; Barros Arana 402; 
Juan Bosco 2084, Loc. 14; Talca-
huano en Colón 602; Coronel en 
Los Carrera 355; Tomé en Ignacio 
Serrano 1102; Arauco en Condell 
406; Cañete en Condell 209; Ca-
brero en Membrillar 220; Florida 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

PROVEEDOR DE HARINA DICE QUE SE ESTÁ ENTREGANDO DE MANERA NORMAL EN LA PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

Luego de un recorrido realizado 
por diversos sectores de la interco-
muna fue posible verificar que, en 
términos generales, los almacenes 
de barrio han conservado sus pre-
cios normales. 

Eso sí, se quejaron que no todos 
sus proveedores están llegando con 
mercadería como era antes, como 
es el caso de gaseosas y algunos lác-
teos y levaduras. 

Por su parte, uno de los proveedo-
res de harina para la provincia ase-
guró que existe abastecimiento y 
se están haciendo las entregas dos 
días a la semana. 

 
Voz de los almaceneros 

Cristina Pacheco es una joven 
madre que dijo salir adelante sola 
con sus tres hijos gracias a su alma-
cén, ubicado en el sector de Loren-
zo Arenas de Concepción, que lleva 
por nombre “Los Robles” en honor 
a sus hijos. 

“La verdad es que estos días han 
sido un poco angustiantes por el 
tema de la seguridad, aquí es un 
sector donde mis clientes son prác-
ticamente mis vecinos y no vienen 
muchas personas de paso, en gene-
ral, ha estado tranquilo”, comentó 
la emprendedora. 

En relación al abastecimiento, 
Pacheco dijo que en su caso “no ha 
habido un gran desabastecimien-
to de cosas, sí un poco de inflación 
en algunos precios, principalmen-
te de frutas y verduras, pero no es 
tanto tampoco y en mi almacén no 
hay alza de precios, porque mi 
mercadería ya la tenía adquirida 
con anticipación”. 

Almaceneros conservan precios y se 
quejan que no llegan los proveedores

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Faltan surtidores de gaseosas, cecinas y lácteos, entre otros. 
Hay casos en que la venta de pan subió hasta en 500%.

Requerida acerca de dónde ha 
notado menos abastecimiento, de-
talló: “en las cecinas, algunos lácteos 
y algunos abarrotes, y las explicacio-
nes que dieron fue que no llegaron 
porque fueron saqueados”, afirmó. 

En el caso de María Elizabeth 

Sáez, quien junto a su marido atien-
de su almacén “Mimau” en la calle 
Santa María al llegar a Baquedano, 
en el sector Chillancito de Concep-
ción, expresó que “nosotros tene-
mos los precios igual que antes, no 
hemos subido nada”. 

Cuándo se le preguntó por cómo 
ha estado el comportamiento de 
los proveedores, no dudó en res-
ponder: “se les ha visto poco a los 
proveedores, pero ya están comen-
zando a aparecer y nos ha costado 
harto comprar”. 

Los horarios de atención, agregó 
Sáez, son desde las 8:00 hasta las 
17:30 horas por el pan y según sea el 
toque de queda. Así que como des-
de ayer se alargó desde las 23:00 ho-
ras, su atención también lo hará, 
hasta las 20:30 horas. 

San Pedro de la Paz 
Patricio Sepúlveda de Pan y Más, 

un almacén ubicado cerca de la feria 
de la Villa San Pedro, manifestó que 
“nuestras ventas en estos días que ha 
estado restringido, ha sido entre un 
400% y 500% más que un día normal 
respecto de la venta de pan, gracias 
a nuestra pequeña amasandería, pero 
así también hemos dejado de hacer 
empanadas, dulces y otras cosas que 
antes hacíamos a diario, porque no 
hemos tenido las materias primas”. 

Sepúlveda reconoce, además, que 
han tenido problemas para abaste-
cerse de abarrotes y otros elementos. 

“Ayer, para poder adquirir algunas 
cosas en Fruna estuve desde las 7 de 
la mañana hasta las 12:00 del día en 
que recién logré obtener algunos 
productos y mañana pretendo ir a 
otros lugares nuevamente desde la 
7 am para poder contar con algunas 
cosas, como por ejemplo, levadura”, 
expresó el almacenero. 

 
Distribución de Harina 

Pese a que circulan algunos ru-
mores sobre de un posible desabas-
tecimiento de harina, Renán Ortiz, 
representante de ventas de Moli-
nos Kunstmann, aseguró que “esta-
mos llegando a la provincia los días 
martes y viernes con nuestra hari-
na sin ningún inconveniente y sin 
excepciones producidas por los pa-
ros y acontecimientos actuales”. 

Ortiz dijo, también, que “proyec-
tamos seguir entregando harina en 
las mismas condiciones, ya que 
nuestros camiones llegan sin pro-
blemas desde el sur a Concepción”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

512; y Maipú 515. Tomé en Manuel 
Montt 1197; Los Ángeles en Colón 
733 y Colon N° 615. 

En total, son 25 sucursales del 
banco y 6 oficinas ServiEstado 
operativas en la Región del Bío 
Bío actualizadas hasta ayer. 

Para facilitar las operaciones, 
el banco reiteró su llamado a pri-
vilegiar los canales no presencia-
les de autoatención, como el sitio 
web www.bancoestado.cl y la App 
BancoEstado.

Distribución normal de 
harina a Concepción 
“Estamos llegando a la provincia los días 
martes y viernes con nuestra harina sin 
ningún inconvenientes”, Renán Ortiz, 
Molinos Kunstmann.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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LO INTERPRETAN COMO UNA SEÑAL POSITIVA

Todos los sectores pro-
ductivos y autoridades coin-
ciden en algo: los saqueos 
son condenables. Los ali-
mentos de primera necesi-
dad no han escaseado, de 
momento. Y la cadena de 
distribución, si bien ha teni-
do dificultades, incluso ha 
funcionado. De ahí que para 
ellos nada justifique los da-
ños a negocios Pymes y de 
grandes cadenas. 

Y a juicio de los afecta-
dos, el toque de queda a las 
18:00 “no ha tenido los efec-
tos deseados”, porque, fi-
nalmente, los actos de van-
dalismo en el centro “han 
sido en la tarde”. 

Al menos, es el análisis que 
hizo la Cámara de Comercio, 
Servicios y Turismo de Con-
cepción, a través de su presi-
dente, Arturo Della Torre, 
quien el miércoles anunció 
que para el jueves sí o sí traba-

Comercio penquista 
valora retrasar el toque 
de queda para retomar 
el funcionamiento 
de restaurantes y bares

Cámara local, Fecomtur y Asech 
coinciden que “va en el camino 
de retomar la normalidad”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

jarían con horario normal. 
 

Reactivar 
Tras conocerse, finalmen-

te, en la mañana de ayer, que 
el toque de queda se aplaza-
ba a las 23:00 horas para ter-
minar a las 04:00 de la ma-
drugada (hasta el cierre de 
esta edición luego del incen-
dio en Tricot), Della Torre 
aplaudió que las autoridades 
dieran luz verde a la petición. 
“Muy bien que el contraalmi-
rante, a sugerencia nuestra, 
por intermedio del intenden-
te, recogiera nuestra peti-
ción. El comercio penquista 
hace rato que estaba pidien-
do que se extendiera el hora-
rio de atención, para que es-

tar toda la tarde y así evitar 
saqueos. Por otro lado, en 
Concepción hay mucha vida 
bohemia. Los restaurantes y 
bares tenían que cerrar muy 
temprano. Lo vemos con op-
timismo. Esta mañana había 
mucha gente en el centro y 
los locales de comidas, los 
cafés y alguno servicios”. 

Asech, luego de reunirse 
con el equipo de Economía, 
Corfo y Sercotec Bío Bío en 
Casa W, se sumó al visto 
bueno. 

“Hicimos una solicitud de 
que se escuchara el tema gas-
tronómico y nocturno. Eso 
significa que las autoridades 
nos están escuchando. Es-
peremos que las personas es-

Sardina y anchoveta: 
acuerdan extender 
prohibición de captura

Tras una reunión entre los 
pescadores artesanales, in-
dustriales y entidades del go-
bierno, como la Subsecretaría 
de Pesca y Acuicultura, se de-
cidió extender la prohibición 
para extraer sardina y ancho-
veta, todo para dar una señal 
al contexto social que se vive, 
que también demanda cui-
dar los recursos del mar. 

“En virtud de respetar y 
cuidar el proceso de desove 
en que actualmente se en-
cuentran los recursos de sar-
dina común y anchoveta, en-

tre las regiones de Valparaí-
so a los Lagos, acogemos la 
solicitud (...), propiciando un 
acuerdo que garantice la no 
operación de la flota extrac-
tiva y de plantas de proceso 
hasta el 31 de octubre”, infor-
mó Subpesca. 

En el documento firma-
ron Asipes, desde el sector 
industrial (Macarena Cepe-
da) y el artesanal (con diver-
sos dirigentes), y entidades 
de gobierno, entre ellas, el 
intendente Sergio Giaca-
man. (FPS).

Corfo, el Ministro de Eco-
nomía, Fomento y Turis-
mo, los subsecretarios de la 
cartera y Sercotec anun-
ciaron una nueva platafor-
ma para catastrar los da-
ños o pérdidas que han su-
frido las micro, pequeñas y 
medianas empresas por los 
desmanes producidos en 
los últimos días. 

En la página de Corfo es-
tará disponible el banner 
# L e v a n t e m o s Tu P y m e ,  
donde los emprendedores 
podrán completar un for-
mulario hasta el 31 de octu-
bre. Luego de esa fecha, se 
darán a conocer los instru-

mentos de apoyo financie-
ro que se pondrán a dispo-
sición para que estas Pymes 
puedan ponerse de pie. 

La directora de Corfo Bío 
Bío, Macarena Vera, igual-
mente hizo un llamado a 
los emprendedores locales 
a que sigan haciendo sus 
trámites de manera nor-
mal en oficinas de Corfo 
Bío Bío pare recibir los sub-
sidios, ya que no se encuen-
tran en paro. 

“Los recursos están en 
caja y necesitamos entre-
garlos. Estamos funcionan-
do de forma normal”, pre-
cisó Vera. (FPS).

Corfo abre catastro para 
emprendedores afectados y pide 
realizar trámites pendientes

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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tén en apoyo de esos nego-
cios para seguir trabajando”, 
dijo su presidenta, Betsy 
Concha. 

El vicepresidente de Fe-
comtur, Juan Señor, agregó 
que “las botillerías no han 
estado ajenas a la violencia” 
y que al menos el jueves se 
retomó “cierta normalidad”. 

El seremi de Economía Bío 
Bío, Mauricio Gutiérrez, opinó 
que “ hay mucha preocupación 
para generar un diálogo social, 
pero hay un foco importante de 
preocupación, que son los pe-
queños emprendedores. Hago 
un llamado a cuidar a nuestro 
país y a los pequeños y media-
nos empresarios”. 

Es por ello que se hará un 
catastro para poder determi-
nar quiénes necesitan ayuda 
y así establecer los mecanis-
mos respectivos resaltaron 
las autoridades.
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SEGÚN ESTUDIO DE CHILEDEUDAS EN BASE A DATOS DEL BANCO CENTRAL

El endeudamiento de los hogares 
chilenos sigue anotando récords y, de 
acuerdo con el último informe de 
Cuentas Nacionales del Banco Cen-
tral, llega actualmente al 74,5% como 
porcentaje del ingreso disponible, 
causa directa de los más de 4,6 millo-
nes de morosos en el país. 

Pero, ¿por qué se endeuda la po-
blación de la Región del Bío Bío? Un 
estudio de Chiledeudas.cl, en base a 
datos del Banco Central, revela una 
cruda realidad: sobre el 38% de las 
personas en la zona adquieren com-
promisos financieros para cubrir 
gastos corrientes en productos tan 
básicos como alimentos, medica-
mentos y vestuario. 

Al respecto, el director de Chile-
deudas.cl, Guillermo Figueroa, afir-
ma que “en Chile, más del 50% de la 
población tiene sueldos inferiores a 
$500.000 mensuales, a lo que, suma-
dos los vaivenes de la economía na-
cional, generan un escenario lamen-
tablemente ideal para que la gente 
caiga en la nociva práctica del sobre-
endeudamiento, donde el promedio 
de morosidad per cápita es de $2,5 
millones, casi cuatro veces el ingre-
so promedio disponible de los habi-
tantes que es de $650.000”. 

Asimismo, el estudio da a conocer 
que el 27% de la población de la Re-
gión del Bío Bío se endeuda para can-
celar y consolidar otros compromi-
sos financieros, aspecto que, según 
Figueroa, es parte del círculo vicio-
so del país en esta materia. 

En tanto, un 15% de los habitantes 
de la zona toma obligaciones finan-
cieras para comprar vehículos, otro 
10% para actividad empresarial e in-
versión, y el restante 10% para su 
casa propia. 

“Cabe señalar que en este estudio, 
no consideramos los montos impli-
cados, sino que las razones para ad-
quirir pasivos, ya que esto último es 
la verdadera radiografía de motivos 
para caer en morosidad crediticia”, 
dejó en claro el experto en endeuda-
miento responsable. 

FOTO: DIARIO CONCEPCIÓN

Alimentación, vestuario y medicamentos constituyen la base 
del endeudamiento regional, lo que habla de la precariedad 
económica en que viven muchos chilenos.

¿Con quién se endeudan? 
Tomando en cuenta la fuente de las 

deudas, el 30% de la población de la 
Región la adquiere sólo en bancos; 
25% sólo en casas comerciales; 10% 
en otras instituciones, como Cajas 
de Compensación; 15% en bancos y 
casas comerciales a la vez; 8% en ban-
cos y otras instituciones; 5% en casas 
comerciales y otras instituciones; 7% 
en bancos, casas comerciales y otras 
instituciones, al mismo tiempo, deta-
lla el Ingeniero Comercial. 

“Es importante recordar siempre 
que un endeudamiento responsable 
nunca debe superar el 50% de los in-
gresos mensuales de la persona o del 
grupo hogar, pues de lo contrario, 
estará el riesgo de sobreendeudarse 
y caer en morosidad financiera”, re-
calca el director de la entidad. 

Asimismo, cabe recordar que sobre 
morosidad, siempre los expertos han 
recomendado comprar bienes dura-
bles con tarjeta de crédito, siendo lo 
más nefasto, comprar alimentos, 
puesto que una vez que se pagan, es-
tos ya se habrán consumido con an-
telación, generando un efecto bola de 
nieve, del que es muy difícil salir. 

De ahí el llamado a usar correcta-
mente las opciones que entrega la 
banca, pero con criterio, para evitar 
sobreendeudarse.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Habitantes de la 
Región se endeudan 
para cubrir 
necesidades básicas

Más de 30 ONGs de Concepción levantan 
agenda de anhelos y demandas ciudadanas

Chile, Infocap, Urbanismo Social, 
Fundación Trascender, Funda-
ción Cepas, Procultura, Sidarte, 
GAM Grupo Acogida a Migran-
tes y la Fundación El Árbol, entre 
otros, hicieron un llamado a pro-
teger los derechos humanos y a es-
cuchar la voz de los más posterga-
dos de la sociedad. 

Para Milton Neira, director re-
gional de la Fundación Trascen-
der, la actividad tuvo una gran 
cantidad de organizaciones y una 
notable diversidad. Hay un gran 

En las dependencias de Infocap 
Concepción se reunieron 32 Orga-
nizaciones No Gubernamentales 
(ONGs) de la provincia que traba-
jan con los grupos más vulnera-
dos de la sociedad, con el objeti-
vo de levantar una agenda de 
anhelos y demandas ciudadanas 
que se expresen en mesas de tra-
bajo público privadas. 

Representantes de Hogar de 
Cristo, Fundación Trabaja Para 
un Hermano, Fundación para la 
Superación de la pobreza, Techo 

FOTO: INFOCAP

interés en participar en una ac-
ción coordinada. Desde este 
mundo está muy claro que la ar-
ticulación entre distintos actores 
de la sociedad civil genera una 
visión común y las acciones con-
cretas son más certeras. Hay mu-
cho interés en promover la paz, el 
diálogo y la defensa de los dere-
chos humanos, siempre desde la 
perspectiva de la visión que tie-
nen las comunidades con las que 
nuestras organizaciones traba-
jan”, dijo.  (SM)

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

50%
Un endeudamiento responsable no 
debe exceder nunca el 50% de los ingre-
sos mensuales.

$2,5
millones es el promedio de morosidad, 
casi cuatro veces el ingreso promedio 
disponible de $650 mil.
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dentro del circuíto de 
espacios para el arte, 
Sala Andes es uno de 
los más tradicionales.

Un espacio 
cultural más

DURANTE LA JORNADA DEL MIÉRCOLES

Tras el término de las manifestaciones pacíficas, 
desconocidos ingresaron a sus dependencias 
incendiando su interior y parte de su mobiliario.

Dentro de los espacios pen-
quistas dedicados a la difusión 
y cultivo de las artes, la Sala An-
des es uno de los escenarios 
con más trayectoria y dedica-
ción a la música, las artes plás-
ticas y escénicas. 

Ubicada en un punto neurál-
gico de la ciudad -Diagonal Pe-
dro Aguirre Cerda- vio trunca-
do su camino cultural durante 
la jornada del miércoles. Esto, 
cuando una serie de encapu-
chados y descolgados de la 
marcha pacífica que se efectuó 
ese día, entraron a sus depen-
dencias, las quemaron y utiliza-
ron sus asientos como para ba-
rricadas incendiarias. 

“Estoy muy triste, porque es 
una de las salas pequeñas más 

lindas de Concepción, un es-
pacio muy útil y solicitado por 
grupos de danza, teatro y mú-
sica que no tienen oportunidad 
de presentar sus propuestas en 
otros lugares. Es realmente una 
pena su situación”, comentó 
Carmen Concha, ex adminis-
tradora del espacio, pertene-
ciente a la Corporación Cultu-
ral de la Cámara Chilena de la 
Construcción. 

Concha, quien estuvo 11 

años a cargo de Sala Andes, des-
tacó lo valioso de sus depen-
dencias, que ojalá puedan ser 
recuperados. “Fuera de tener 
un escenario circular ideal, en 
que se ve perfectamente de to-
dos lados, tiene linda sala de 
exposiciones subterránea, ópti-
ma para cualquier tipo de 
muestra. He de esperar que los 
daños no se hayan extendido a 
este lugar, ya que también se 
destinaba a guardar algunas 
obras de arte”. 

Se trató de ubicar a los actua-
les administradores del espa-
cio, pero no fue posible obtener 
un catastro oficial de los daños, 
los cuales aún se están evaluan-
do y no serían menores.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

SI BIEN AÚN NO SE DA A CONOCER un catastro oficial de todos los daños, a simple vista, se 
pudo observar que es una cuantiosa pérdida para el ambiente cultural de la ciudad.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Un nuevo incendio afectó 
ayer, cerca de las 17:00 horas, al 
primer piso del edificio de la 
Caja Los Andes de Concepción.  

 Esta vez, según indicó José 
Pedreros, comandante del 
Cuerpo de Bomberos de Con-
cepción, se trató de un nuevo si-
niestro provocado  por un pe-
queño grupo de encapuchados 
durante las manifestaciones. 

“También trabajamos aquí  
en la noche, en un principio 
de incendio, la situación está 
controlada, sólo tenemos 
humo al interior y descarta-
mos su propagación”, señaló. 

El comandante dijo que tras 

el inicio del incendio “bastan-
tes personas salieron del in-
mueble, saltando desde el se-
gundo piso (...), también había 
alguien en el cuarto piso, pero 
salió por sus propios medios 
por calle Tucapel”. 

Si bien, según testigos, una 
bomba molotov habría ge-
nerado el incendio, el co-
mandante dijo que aún no 
han realizado una evalua-
ción que confirme las causas 
del siniestro.

AÚN NO ES POSIBLE DETERMINAR con qué elementos se 
provocó el nuevo siniestro en el lugar.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Por segundo día 
consecutivo 
intentan quemar 
Caja Los Andes

Sala Andes sufre 
graves daños tras 
ser quemada por 
encapuchados

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Deportes
14 Diario Concepción Viernes 25 de octubre de 2019

Estaba todo planificado y listo para que el 
CDA y Amanecer jugaran el fin de semana, 
pero la contingencia y delicado momento que 
vive el Bío Bío y el país, obligaron a paralizar 
una nueva fecha del campeonato nacional de 

hockey de varones en categoría intermedia. 
Ambos elencos chocarían a las 11 horas de 

este sábado en el CDA, tras la autorización que 
había dado la federación. Sin embargo, ayer se 
tomó la determinación de suspender.

Hockey local suspendió nuevamente su fecha
FOTO: CLUB AMANECER 

JUAN PABLO SPOERER DEJÓ LA SEREMI DEL DEPORTE

Todo partió como una mañana 
agitada en el Gobierno Regional, 
con reuniones del intendente Sergio 
Giacaman, primero con el Comité 
de Emergencia y, luego, con la visi-
ta del arzobispo Fernando Choma-
li y representantes del mundo evan-
gélico, como consecuencia de la cri-
sis social en la Región. 

Posteriormente, venía un comité 
con los alcaldes, aunque previa-
mente recibió la visita del seremi del 
Deporte de Bío Bío, Juan Pablo 
Spoerer (Evópoli), quien en com-
pañía de la seremi de Gobierno, 
Francesca Parodi, llegaba con una 
importante decisión: dejaba la car-
tera para emprender nuevos rum-
bos, pues será candidato a alcalde 
de San Pedro de la Paz. Ello, pese a 
que en la víspera, la máxima auto-
ridad regional había aconsejado, 
tanto a Spoerer como a Fernando 
Peña (Educación), que siguieran en 
sus cargos por la coyuntura país. 

Pero la decisión estaba tomada y 
pese a que el acuerdo era comuni-
carla formalmente en la noche, 
cuando expiraba el plazo legal para 
que autoridades que busquen pos-
tular como alcalde o gobernador 
presentaran su renuncia. Sin em-
bargo, ahí partió la confusión, por-
que mientras Giacaman aseguraba 
no saber nada y Spoerer indicaba 
que aún evaluaba el tema, la infor-
mación se filtró por varios canales. 

Ante la evidencia, primó lo prác-
tico y se improvisó rápidamente 
una conferencia de prensa con am-
bos involucrados, donde en minu-
tos se aclaró todo. 

“Hoy presenté mi renuncia al car-
go de secretario regional ministerial 
del deporte en la Región del Bío Bío, 
al Presidente de la República, a tra-
vés de nuestro intendente, para 
cumplir con la exigencia que nos 
impone la ley, para estar disponible 
para la próxima elección munici-
pal. Quiero agradecer la confianza 
depositada por el Presidente para li-
derar los destinos del deporte, de la 
misma manera al ex intendente Jor-
ge Ulloa y al actual Sergio Giaca-
man, de quien siempre he sentido 
un enorme respaldo, igual que nues-
tra ministra Pauline Kantor”, co-
menzó Spoerer. 

Sobre sus motivaciones, el ex se-
remi manifestó que “me mueve una 
convicción de trabajar por solven-
tar las desigualdades como Región 
y país. Entré a la política, por eso, y 
hoy me lo ha solicitado mucha gen-
te, apoyo que agradezco enorme-
mente de la misma manera que mi 
partido y familia. El deporte es un 

La primera baja de 
Giacaman llegó por 
parte del deporte

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Un de las seremías mejor evaluadas quedó descabezada, 
luego de que su titular entregara su renuncia al intendente 
para iniciar la campaña a la alcaldía de San Pedro de la Paz.

contré con un equipo del Ministerio 
y del IND, profesional y comprome-
tido, no podría haber hecho nada 
sin ellos. Me sentí apoyado desde los 
tres directores con los que me tocó 
trabajar, por la ministra y el Presi-
dente. Siento que fue una buena 
gestión, me voy muy contento por-
que fui tremendamente feliz en el 
cargo y espero haber generado la 
cercanía no sólo con los referentes, 
sino también la gente en general”. 

Asimismo y sobre sus planes para 
San Pedro de la Paz, desde el punto 
de vista deportivo, afirmó que “es 
una comuna que tiene dos áreas 
muy importantes, como una asocia-
ción de fútbol amateur muy fuerte 
y pioneros en la incorporación del 
fútbol femenino. Y, por otra parte, 
tiene un liderazgo en deportes náu-
ticos impresionante, no solamente 
en el remo, sino que también en el 
canotaje, con una serie de referen-
tes importantes, que creo es muy 
importante llevarlos a las bases. Y 
también existe la vela, aprovechan-
do todos los beneficio naturales de 
la comuna para la masividad de-
portiva. Estoy contento por lo logra-
do y ahora me pongo a disposición 
de mi comuna para crear un proyec-
to transversal”, concluyó Spoerer, 
quien será subrogado en primer or-
den por el seremi de Educación, 
Fernando Peña y en segundo por el 
seremi de Desarrollo Social, Alber-
to Moraga.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

mundo maravilloso, pero creo que 
para mucha gente el municipio es 
el Estado y hoy puedo ser un ente 
articulador y gestionador para me-
jorar la vida de muchas personas. Y 
esas urgencias me obligan a dar 
este paso”, aseguró, junto con decir 
que se tomará unos días junto a su 
señora, con quien esperan su pri-
mer hijo. 

 
Evaluación 

Sobre su gestión en el año y siete 
meses en el cargo, Spoerer expresó 
que “es autocomplaciente evaluar-
se uno mismo, los deportistas y la 
comunidad son los encargados de 
hacerlo. Puedo decir que me en-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los principales hitos de Spoerer 

El 20 de marzo de 2018 asumió 
como seremi del Deporte el abo-
gado y rugbista, Juan Pablo Spoe-
rer, sucediendo a Álvaro Miguieles. 

Ligado por años a la actividad 
física, fue uno de los subsecreta-
rios regionales mejor evaluados, 
superando con creces la salida de 
la nueva Región de Ñuble, que res-
tó numerosos deportistas en las 
diferentes competencias. 

Porque aún así, Bío Bío consi-
guió destacar en torneos como 
los Juegos Deportivos Escolares, 

Juegos Deportivos Nacionales, o 
en competencias federadas. 

Reconocido fue, en los últimos 
días, el avance en la firma de un 
convenio de utilización del Estadio 
Atlético Militar, así como las ges-
tiones con el Club de Regatas Mira-
mar con el cual se logró un acuer-
do para que ese terreno pase en 
comodato al IND y se pueda comen-
zar a trabajar un proyecto. 

Como pendiente quedará haber 
avanzado más en la concreción 
del Polideportivo del Bío Bío.
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LAS BARRAS SE UNIERON POR UNA MISMA CAUSA

No hubo Plan Estadio Se-
guro ni rejas o accesos dife-
rentes que los separaran. En 
pleno centro de la ciudad, se 
reunieron ayer hinchas de 
todos los equipos de la zona. 
Todos alzaron y agitaron 
banderas, cantaron, se jun-
taron y lo pasaron bien con 
una misma consigna. 

Una de ellas fue la arque-
ra de Fernández Vial, Maca-
rena Vergara, quien sobre su 
experiencia dijo que “fue ge-
nial todo. Personalmente, es-
tuve gran parte de la mar-
cha con la barra del Conce y 
ahí me pillé con mi primo. 
Nos quedamos con ellos y 
hubo cero atado, de hecho la 
gente me miraba, se reía y 
no pasaba nada. Estaba sin 
miedo entre puros hinchas 
morados y yo ahí con mi po-
lerón de Fernández Vial”. 

La jugadora aurinegra 
agregó sobre la pacífica ma-
nifestación que “es buenísi-
mo que estemos todos uni-
dos, ya que somos el mismo 
pueblo que pide y busca so-
luciones. Espero que nos si-
gamos juntando y la rivali-
dad quede sólo en la cancha. 
Que se unan las barras, de-
muestra que el pueblo está 
muy unido por una misma 
causa. Lo que se está hacien-

No importó el color ni la camiseta
FOTO: DIARIO CONCEPCIÓN

Los hinchas del fútbol cantaron y 
saltaron juntos ayer en una nueva y 
pacífica manifestación. El deporte 
esta vez los juntó.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Reconozco que la mayoría de 
hinchas eran de Fernández 
Vial y Deportes Concepción, 
aunque igual fueron varios 
de Huachipato”.
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OBITUARIO

Lamentamos profundamente el 
sensible fallecimiento de nuestra 
querida madre y abuelita. Sra. 
 

JULIA DEL CARMEN 
VIVANCO URZUA 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en Capilla 
Santa Rita de Casia (San Pedro 
de la paz). Su funeral será hoy, 
después de una misa a las 10:00 
h, saliendo el cortejo al cemente-
rio general de Concepción. 
 
Familia Collins Bustos 
 
Concepción, 25 de octubre de 
2019.

do es demasiado lindo y se 
ha visto en las calles que el 
pueblo está jugando a la pe-
lota con los militares tam-
bién. El fútbol puede unir”. 

 
Sin miedo 

Asustados hasta hace un 
par de semanas con la parte 
baja de la tabla, los hinchas 
del Campanil tampoco se 
quisieron restar de la gran 
marcha. Cristian Muñoz, no 
el “Tigre”, sino que uno de los 
simpatizantes del club, fue 
uno de los asistentes y sobre 
la actividad comentó que 
“nos juntamos con mi grupo 
familiar con el que siempre 
vamos al estadio. Fue todo 
muy llamativo, pero no podía 
estar ausente el fenómeno 
social del fútbol en toda esta 
manifestación. Había gente 
de Colo Colo, U. Católica, U. 
de Chile igual, pero todos los 
hinchas sabemos que en esta 
oportunidad estamos juntos 
contra todas las cosas que 
nos afectan como sociedad. 

FOTO: CEDIDA
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Santoral: Olga

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
  (Atención durante las 24 horas)

8/18 6/23
LOS ÁNGELES

9/28
SANTIAGO

6/25
CHILLÁN7/27

RANCAGUA

7/25
TALCA

5/22
ANGOL

6/20
TEMUCO

6/16
P. MONTT

11/17
SÁBADO

11/16
DOMINGO

8/15
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Redfarma 
• Janequeo 197

Salcobrand 
• Michimalonco 1300

Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Condores
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